

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mañon, Viernes 2 de Diciembre de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.958

PRECIO DE SUSCRIPCION 1'50 PESETAS AL MES

## El ejército y los republicanos

Los telegramas de Madrid anuncian que el periódico zorrillista «El País», con la frescura que caracteriza a nuestros revolucionarios, ha dicho que en el caso de triunfar la república, el ejército no tendría que temer el más pequeño menoscabo en su actual organizacion.

El sistema es harto gastado; no es la primera vez que «El País» y sus corifeos han tratado de ahogar con mentiras y falaces promesas a la fuerza armada, creyéndola quizás tan desmemoriada y cándida que pueda aceptar como posible aquello que contradicen de consuno la historia vergonzosa de la república de nuestra patria, los procedimientos y la manera de ser de los republicanos.

El ejército ha sido y será siempre monárquico por naturaleza y por convicción. Todas sus glorias, todos sus laureles, unidos están a los laureles y las glorias de la monarquía, mientras que en la afortunadamente corta cuanto horrorosa orgía republicana de 1873, el ejército español no alcanzó ni pudo alcanzar más que desatenciones, vituperio y alevosa muerte.

Hay cosas que no se olvidan y a pesar de la característica falta de memoria de los pueblos meridionales nunca podrá borrarse de la de los militares españoles aquel «que baile» de la indisciplinada soldadesca; aquellos grados, recompensas y distinciones que recaen por decretos del poder ejecutivo, no en el oficial más bizarro, no en el que mayores servicios hubiera prestado a la patria, sino en un sepulturero de aldea ó un vendedor de limones; aquellas balas asesinas salidas de la carabina de los soldados asostadas por la espalda contra sus jefes.

Por mucho que haga «El País» nada será bastante para disipar las sombras amontonadas en aquellos días de horror; por mucho que diga no podrá contradecir las necesarias consecuencias de aquellas espantables premisas.

Algunos datos, algunas fechas quedan en nuestro «carnet» como recuerdo de lo que mereció el ejército a los republicanos durante su nefanda dominacion. En otro artículo, ya que hoy nos lo veda la falta de espacio, procuraremos presentar varios de estos datos en frente de las artificiosas indicaciones de «El País», cuyo fin y objeto no pueden ocultarse al más inexperto en política.

## El padre Cardona, Obispo de Sion Madrid 28 Noviembre.

Es una interesante figura de la Iglesia española.

Sus propios é indiscutibles méritos le elevan al episcopado.

Nació en Ibiza, y allí siguió la carrera eclesiástica.

Contaba diez y seis años cuando recibió las primeras órdenes sagradas, y ya en aquella época desempeñaba una cátedra en el Seminario.

Tres años antes de cantar la primera misa era vice rector del mismo teniendo á su cargo la enseñanza de la filosofía.

¿Puede decirse más en elogio del padre Cardona?

Todo Madrid le conoce y admira. Es el más elocuente orador sagrado.

Ha predicado como un apóstol.

Su palabra, vehemente y llena de fuego, ganó muchas almas para el cielo en estos tiempos de positivismo y descreimiento.

Desde la cátedra sagrada ha pronunciado en más de veinte años de constante predicacion, unos «ocho mil sermones», contando entre ellos las conferencias en asociaciones religiosas, en colegios y conventos.

El púlpito ha sido el baluarte del sacerdote cristiano en su lucha contra el vicio y la impiedad.

En él alcanzó los mayores éxitos.

Largos años ha sido el padre Cardona canónigo de Huesca, y tiempo hace sería obispo, de no haber tenido firme voluntad de residir en Madrid.

Desde la Restauracion hasta el día puede decirse que no hubo mitra vacante para la cual no fuese indicado y casi propuesto.

El miércoles, á las nueve y media de la mañana, se verificará su solemne consagracion en la capilla de Palacio, á presencia de la corte.

Será consagrante el nuncio de Su Santidad, monseñor Di Pietro, y actuarán como prelatos asistentes los obispos de Huesca y de Tamasso.

Las proporciones del presbiterio no consienten que asistan á la ceremonia todos los obispos que mostraron deseo.

Concurrirán seguramente el de Madrid y el de Lérida.

El arzobispo de Valencia no vendrá por estar muy reciente su entrada en la ciudad.

En la consagracion será madrina S. M. la reina, representada por el señor duque de Medina Sidonia.

La augusta dama presenciará desde su tribuna el acto religioso.

Su regalo al nuevo obispo ha sido espléndido, verdaderamente regio. Es un anillo de oro con una gran amatista, en cuya piedra preciosa trazó el artífice con maestría la figura del Angel de la Guarda llevando de la mano un niño. Además ha mostrado la reina su liberalidad con el prelado electo, enviándole un magnífico pectoral de oro con la cruz esmaltada de brillantes, y en su frente siete colosales amatistas cinceladas, con un cristo en el centro y en el árbol y en los brazos las figuras de los cuatro Evangelistas y los atributos de la Pasion. En la piedra del artístico broche se representa el Corazon de Jesús.

La asistencia á la consagracion será por papeleta. Los concurrentes á la ceremonia no tendrán en la capilla sitio reservado, sea la que fuese su clase y condicion.

El padre Cardona tendrá las dos jurisdicciones privilegiadas, castrense y pala-

rina, como los antiguos patriarcas de las Indias, como las tuvo el cardenal Benavides antes de ir al arzobispado de Zaragoza.

Las referidas jurisdicciones son desde tiempo inmemorial delegadas de Su Santidad, y caducan cada siete años.

La misa de consagracion será rezada en atencion á la brevedad. No obstante tocará la orquesta y se cantarán motetes á voces solas.

La anciana madre del obispo de Sion, presenciarán el acto religioso desde una tribuna.

¿Cuántas emociones agitarán su corazón!

Un recuerdo triste velará la inmensa dicha. D. Jaime Cardona llora desde hace tres años la muerte de su querido padre.

El escudo de armas del nuevo prelado tiene cuatro cuarteles, que corresponden á sus apellidos, y en el centro la virgen de Loreto.

Con motivo de la consagracion, se han hecho al obispo electo muchos y valiosos regalos.

Los capellanes de honor de S. M. le han enviado un rico servicio de altar, de plata dorada, con esmaltes y turquesas. Lo estrenará en la solemne ceremonia.

La mitra de consagracion ha sido hecha en el colegio de Santa Isabel, y bordada con oro, perlas y sedas de diversos colores.

Sus paisanos le han obsequiado con un hermoso pectoral admirablemente labrado en el pueblo que le vió nacer. Es de oro con amatistas y contiene esta inscripcion: «Ibiza, al primero de sus hijos obispo».

Las trece amatistas de la cruz están cercadas de perlas y brillantes.

De Roma recibió otro pectoral precioso con reliquias de San Lorenzo, San Ciriaco y Santiago Apóstol. Es igual al que usa á diario monseñor Rampolla para despachar con S. S. Leon XIII.

El personal del Buen Suceso le ha regalado un artístico báculo de plata sobredorada; varios sacerdotes, algunos de Madrid, un servicio de mesa con emblemas episcopales; los sacristanes y catorce de la Capilla Real un finísimo y rico roquete de encaje; una asociacion de sacerdotes un servicio completo de pontifical, y la de señoras de la oracion y vela al Santísimo Sacramento un pectoral precioso.

Entre los obsequios recibidos figuran otro pectoral formado con joyas antiguas; otro con una cruz de amatistas; sacras, atriles; bandejas, un magnífico juego de lavabo de plata labrada y mil y mil objetos relacionados con su carácter episcopal, que demuestran el afecto y la consideracion que de todos merece el padre Cardona.

Hacia falta en Palacio prelado propio adscrito á su capilla. Era preciso que la corte no viviera más tiempo con mitra prestada.

Es el padre Cardona de corta estatura, flaco de cuerpo y de mirada viva y penetrante.

En sus ojos se observan las huellas del insomnio, de la vigilia, del estudio.

No es el sacerdote de vestir descuidado con sotana de ala de mosca y uñas de cer-

quillo; es aseado, pulcro, elegante hasta donde lo consienten sus propias vestiduras.

Dos elementos predominan en su organismo: en el temperamento, los nervios; en el cerebro, la sustancia gris.

Aunque se llama Cardona es más listo que Cardona y tan virtuoso como listo. Si se hubiera dedicado á la política hubiera sido ya muchas veces diputado y alguna vez ministro, pero ha llegado á ser algo mejor que eso: un apóstol de la verdad y un maestro de virtudes cristianas.—Aguilar.

## Carta de Londres

Londres 24 Noviembre.

La política reposa en este país, y así continuará hasta que el Parlamento se reuna, lo cual no se cree que tenga lugar antes del mes de Febrero. Entre tanto, los problemas que el país aguarda con interés, entre otros varios, los que se relacionan con las reformas importantes que han de introducirse en el sistema legislativo, administrativo y político de Irlanda, con la cuestion agraria, con las exigencias crecientes del socialismo, las huelgas, el pauperismo, la ocupacion de Egipto, la reforma colonial, etc., están siendo objeto de la meditacion del primer ministro, que somete á sus compañeros de gabinete sus ideas en los frecuentes Consejos de ministros que tienen lugar en Downing Street, residencia oficial del jefe del gobierno.

A este propósito dijo el ministro del Interior, en un banquete celebrado ayer en el Club liberal de la City, en honor de Mr. Richard K. Causton y de Mr. William A. McArthur, ambos miembros del Parlamento, recientemente nombrados para los cargos de segundos lores de la Tesorería, que el gobierno cumplirá todas sus promesas y probablemente antes de lo que el público supone, dando la preferencia á la cuestion de Irlanda; que la opinion de muchos órganos de la prensa inglesa propalando que el gabinete actual será continuador de la política del gabinete Salisbury, se equivocan de medio á medio, pues el ministerio Gladstone piensa hacer lo contrario en todas las cuestiones en que los intereses de la nacion así lo exijan. Además, entre los miembros del gobierno reina la más perfecta armonía, careciendo de fundamento cuantas recriminaciones se han echado á volar, indicando que hay en el seno de la situacion importantes diferencias de criterio.

Tales fueron las declaraciones terminantes de Mr. Asquith.

El «Standard» de hoy publica un suelto que dice:

«Estamos autorizados para expresar que el gobierno ha resuelto no intervenir en la evacuacion de Uganda por la Imperial Compañía Británica del Este de Africa, evacuacion que ha sido anunciada para el 31 de Marzo próximo; pero que enviará inmediatamente un comisionado oficial acompañado de una escolta de naturales del país, con el objeto de que presente un informe res-

pecto del estado actual de los negocios en Uganda y la mejor manera de proceder en aquel país.»

Relacionándose con este asunto, dijo ayer mismo el explorador de Africa, Stanley, en un banquete dado por la Fishmongers Company (compañía de pescaderos), que el gobierno británico deberá retener la posesion de Uganda, que puede ofrecer los mejores resultados.

La reina Victoria ha decidido dirigirse á fin de Marzo próximo á Florencia, para habitar la Villa Parlmeri. Actualmente se encuentra S. M. en su castillo de Windsor, á donde llegaron ayer el gran duque Sergio con su esposa, nieta de la reina Victoria, proponiéndose permanecer en la residencia real hasta el sábado próximo, que irán á hacer una visita á los duques de Edimburgo. La duquesa es hermana del gran duque Sergio, y por consiguiente del Czar de Rusia.

La reina Victoria ha encargado al célebre empresario de los primeros teatros, Sir Augustus Harris, que el 3 de Diciembre próximo conduzca al castillo de Windsor toda la compañía de ópera que actúa en Lóndres en Covent Garden, con orquesta y coros y todo el aparato escénico, á fin de cantar la ópera «Cármén». A este efecto se instalará el escenario en la gran sala llamada de Waterlód.

La graciosa soberana del Reino Unido tuvo en Balmoral últimamente la compañía de ópera que dirige Mr. Bruce, la cual cantó «La Hija del Regimiento» con tanto agrado de la reina, que esta señora ha propuesto á Mr. Bruce trasladar su compañía á Windsor; pero el empresario se excusó de complacer á S. M. diciendo que está la compañía funcionando en Escocia, y que no puede prescindir de los compromisos que tiene contraídos. Con motivo de esta negativa, la reina se dirigió á Sir A. Harris, quien ha ofrecido cumplir los deseos de la soberana.

Mucho ojo con lo que se escribe en Inglaterra. En un gran restaurant de la capital de Escocia se hallaba sirviendo una bella jóven, cuyos encantos llamaron la atención de un «gentleman», que le hizo proposiciones amorosas. Ante la resistencia de la hermosa escocesa, Cupido, enardecido, hizo una de sus locuras, escribiendo una carta á la bella con oferta terminante de casarse con ella en brevisimo plazo; ante semejante promesa, la fiera se amansó, y las entrevistas comenzaron.

En el proceso á que ha dado ocasion este idilio, no se expone el alcance de las relaciones que mediaron entre ambos enamorados, pero como la damisela reclamara el cumplimiento de la palabra escrita, obtuvo el desengaño de una rotunda negativa. La agraviada presentó una demanda ante el tribunal competente reclamando dos mil libras esterlinas (diez mil duros), como resarcimiento del perjuicio. En vano trató el malaventurado D. Juan de negar la formalidad de la oferta, diciendo que habia sido una broma sin mala intencion, porque ante la prueba presentada con la carta, cuya letra y firma reconoció, el tribunal lo ha condenado al pago de las 2.000 libras reclamadas. La broma le salió cara.—C.

## La prensa francesa

ANTE LA CUESTION DE PANAMÁ

He aquí el juicio emitido por los principales periódicos que forman la prensa de la capital de la vecina República, sobre el es-

candaloso cuanto desdichado asunto de la compañía del canal de Panamá hoy cuestion palpitante en Francia.

La «Libre Parole» dice que sostiene las acusaciones dirigidas contra M. Floquet y los otros personajes que cita con motivo del asunto del Canal de Panamá, á pesar de haberlas desmentido M. Floquet en la tribuna de la Cámara. Añade que los periódicos el «Radical» y el «Paris», acusados formalmente de haber perecido la tercera parte de los regalos, no protestan siquiera. Luego la «Libre Parole» precisa los hechos de que se acusa á M. Enrique Maret, director del «Radical», el cual, además de la parte entregada por el judío Arton en conveniencia con M. Floquet, cobró directamente, dice, cien mil francos para defender el dictamen en la tribuna.

La «Libre Parole» continúa acusando á M. de Freycinet de haber percibido 200 mil francos, en dos veces, de la caja de la Compañía del Canal de Panamá, y de haber hecho subvencionar por la misma caja el periódico afecto á M. Freycinet el «Télégraphe».

El mismo periódico termina diciendo que ciertas historias del Canal de Panamá engrosaron tambien las economías de M. Freycinet.

«Hasta otro día concluye diciendo».

El «Figaro se felicita, á fuer de rigorista, de las historias que suscita, la cuestion del Canal de Panamá, pues purificará, dice el mundo parlamentario; pero quedará muy quebrantados á los ojos de los extranjeros el prestigio y la influencia de Francia.

El «Intransigent» desmiente que monsieur Leon Say haya de suceder á M. de Lesseps en la presidencia de la Compañía del Canal de Suez, y asegura que el estado de la salud de M. de Lesseps es excelente.

Dice que M. Floquet, á pesar de su negativa de ayer, es culpable.

La «Estafette» dice que el asunto del Canal de Panamá es un debate escandaloso promovido por políticos que buscan la ruina de la república y deplora que M. Ricard haya acepto la interpelacion de Delahaye.

El «Gaulois» y la «Lanterne» piden una seria informacion parlamentaria destinada á rehabilitar á los inocentes y á salvar el honor nacional. El «Gaulois» dice que se ha visto con M. Douvet, director de la «Cocardes», quien supone poseer pruebas y testimonios que presentará al tribunal de Assises, si M. Floquet quiere llevarle á él.

La «Autorite» dice que la acusacion no está bien precisada y que nunca se sabrá quienes fueron los culpables que sacaron dinero de la caja de la Compañía, del Canal de Panamá, pues de seguro la republica pondrá un apaga-luces en la antorcha de la justicia.

El «Rappel» dice que, además de los interpelantes, han inscrito sus nombres varios diputados para usar de la palabra. Añade que el debate podrá muy bien ocupar dos sesiones, pues se supone que en este asunto vendrán á mezclarse incidentes personales.

El «Eclair» pide que el gobierno dé á conocer la verdad.

El «Soleil» dice que hay que esperar ver todavía sentados en el banco de los acusados á muchos hombres políticos.

## El cólera en Europa

Sería infundado creer que el cólera ha desaparecido de Europa. Sábese que casi todas las epidemias reaparecen al segundo año de presentarse, y la que tantos estragos hizo entre nosotros apareció á los doce

ó catorce meses de la de Tolon y Marsella. No hay, pues, que perder de vista al temido huésped.

Hay casos en Holanda, los hay en Francia, donde murieron la semana pasada seis ú ocho peones del puerto de Dunkerque; lo hay sobre todo en Rusia, donde vuelve á revestir caracteres graves.

La semana pasada hubo 19 defunciones en San Petersburgo, 32 en Moscou, 71 en Varsovia, 27 en Gitemir, 13 en Orel, cuatro en Kiev, etc. La provincia de Podolia tuvo 259 fallecimientos del cólera morbo asiático, la de Kiev 169, la de Besarabia 101, la de Kherson 109, la de Bakú 96, Caterinodar 82, Dremburgo 53, Poltava 41, etc., etc.

Preocupado por este renacimiento de la enfermedad, el Gobierno de San Petersburgo ha convocado para el 13 de Diciembre (25 en el año ruso) un Congreso de médicos de provincia de los que mayor participacion tuvieron en la lucha contra la epidemia pasada, para examinar la situacion y acordar la manera de impedir que en la primavera próxima se reproduzcan los recientes estragos.

De desear sería que las autoridades municipales de toda España tomaran desde ahora, en prevision de un suceso inevitable precauciones higiénicas acertadas. Acordémonos de Santa Bárbara con tiempo, y no al empezar la tronada.

## Seccion de Noticias

Escriben de Seo de Urgel:

«La sequía que habia y la escasez de hierbas tenian paralizado el comercio de ganado. Se esperaba por consiguiente este año una mala féria; pero la lluvia, que cayó unos dias antes, varió por completo la faz de las cosas. Es opinion general que ha sido una gran féria, puesto que no solo se ha vendido todo el ganado que concurrió y á buenos precios, si que tambien se extendió el movimiento á la poblacion, participando de las pingües ganancias que fuera de ella se realizaron.»

Los cosecheros de Tortosa se han visto obligados á detallar el vino para deshacerse de las existencias, vendiéndolo á 15 céntimos do peseta el porron.

Dícese que el agresor del digno capitán general de Andalucía, se encuentra en estado grave por los síntomas de enagenacion mental que presenta y por la afeccion nerviosa que mina su existencia.

Un colega publica el hecho de que Raul prendió fuego á su cama, habiéndose quemado las sábanas, el cubre-cama, la funda de la almohada y parte de la cubierta de lana del colchon. A mas dícese que estuvo toda la noche escandalizando.

Créese que el médico de asistencia ordenará le coloquen la camisa de fuerza, dada la excitacion nerviosa en que se encuentra.

Nos participan de Sort, que la feria de ganado mular y vacuno que acaba de celebrarse en aquella villa alta montañesa ha estado tan concurrida como pocas veces se hubiese visto, habiendo hecho un negocio redondo los ganaderos de la montaña; pues las mulas jóvenes que presentaron se las llevaron como por encanto los compradores á precios altísimos, por la buena perspectiva del sementerio á consecuencia de las últimas lluvias.

Precios muy elevados alcanzó también el ganado vacuno que fué muy solicitado.

Añádenos que, á pesar del alza extraordinaria en los precios, se hubiera vendido

triple número de ganado, tantos eran los que lo solicitaban.

Participa el alcalde de Alcanar que en la madrugada del domingo hallándose en su noris partida de «Biots de aquel término municipal, el vecino Enrique Rerverter Bort, apercibiéndose de que hurtaba los pimientos de la huerta una pareja de carabineros, uno de los cuales al ser descubierto huyó precipitadamente, quedando el otro sin inmutarse esperando se le acercara el Rerverter, y cuando éste se hallaba á unos tres pasos de distancia de aquel, sin pronunciar palabra alguna, le disparó la carabina, cuyo proyectil le atravesó el pecho.

El herido fué conducido en grave estado á su domicilio por los vecinos que se enteraron del hecho.

## Gacetilla

Segun los pronósticos del Sr. Noherlesoom la primera quincena del actual puede dividirse en cuatro periodos; dos de tiempo relativamente tranquilo que comprenden del 4 al 7 y del 14 al 15, y dos lluviosos que abarcan los tres primeros dias del mes y desde el 8 al 13.

El periodo lluvioso que comprende los tres primeros dias del mes será producido por una depresion Oceánica cuyo centro pasará por el Africa septentrional extendiéndose por toda la Península donde producirá lluvias bastante generales especialmente en la region Meridional con vientos de entre SO. y SE. y temperatura superior á la normal.

Al propio tiempo se desarrollará al NO. de Europa una borrasca que el dia 3 tendrá su centro á la entrada del mar Báltico extendiendo su influencia por la Europa Central hasta el Mediterráneo, donde se encontrará con los restos de la ya descrita depresion africana. Unidos estos elementos formarán un núcleo de depresion en dicho mar Mediterráneo que se dejará sentir en las regiones vecinas á aquel mar, produciendo tambien lluvias.

En los cuatro dias que median entre los dos periodos lluviosos ó sea desde el 4 hasta el 7 inclusive, dominarán en nuestra península altas presiones que ocasionarán en general un tiempo relativamente tranquilo, nebuloso y de hielos.

El segundo periodo lluvioso (desde el 8 al 13 inclusive) constituirá en su conjunto un trastorno admosférico de grande importancia por su intensidad estension y por las condiciones especiales en que ha de desenvolverse y desarrollarse. Este importante perturbacion admosférica será producida por dos tempestades procedentes del Atlántico, de las cuales la primera abordará á Europa el dia 8, ocasionando un gran temporal en los mares, lluvias y nieves con vientos de entre SO. y NO. que se extenderán á nuestra Península y continuarán el dia 9 generalizándose mas las lluvias que serán abundantes. El dia 10 alcanzará nuestra Península otra tempestad del Atlántico ejerciendo en ella extraordinaria influencia por pasar muy próximo su centro de accion: el domingo 11 será el dia mas lluvioso de toda esta serie, porque además de la tempestad del Atlántico ya indicada habrá una importante depresion á nuestro SO. que aumentará la fuerza del temporal en los mares y hará mas abundantes aun las lluvias que en los dias anteriores dominando los vientos de entre O. y S.

En los dias 12 y 13 si bien seguirá el temporal, irá disminuyendo cada vez en intensidad hasta calmar por completo en los

días 14 y 15 que serán de tiempo nebuloso y relativamente tranquilo.

Esta mañana se han celebrado en la parroquia de Santa María, con asistencia del Prelado Diocesano, el solemne funeral y misa de requiem por el alma de la difunta Sra D.<sup>a</sup> María de los Dolores Calábría. (Q. E. P. D.)

Han concurrido al acto el Muy Ilustre Ayuntamiento presidido por el Sr. Delegado del Gobierno, Comisiones de los Cuerpos é Institutos militares presididas por el Excmo. Sr. General Gobernador, los Agentes Consulares de Austria, Portugal é Inglaterra, el Claustro de Profesores del Instituto, la Junta Directiva de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria y algunos empleados civiles.

También han asistido á dicho acto los acojidos en la Casa de Misericordia y Hospital Civil, y regular número de fieles que han demostrado por este medio la gratitud de esta ciudad hacia la generosa donante.

La segunda representación de «El Barbieri di Siviglia» dada anoche en nuestro Coliseo obtuvo, por parte de todos los artistas, una ejecución é interpretación mucho más esmerada que la noche anterior.

En la Administración Depositaria de Hacienda de este Partido, queda abierto el pago de las clases pasivas que cobran sus haberes en la misma, los días 3, 6 y 7 del actual.

Procedente de Barcelona ha fondeado hoy en nuestro puerto la goleta de esta matrícula «San Jaime», su patron José Guerrero, con seis tripulantes y cargamento de varios efectos.

Se han acercado á nuestra redacción varios señores concurrentes y abonados al Teatro Principal, manifestándonos el desagrado con que presenciaron anoche el escándalo que se produjo mientras se cantaba el Aria de Berta, rogándonos que llamemos la atención de la autoridad competente á fin de que no se repitan tales abusos que tanto desdican de la cultura de la población.

Con gusto lo hacemos público deseando por nuestra parte, que tales desmanes no vuelvan á repetirse.

En breve se pondrán á la venta unas nuevas cartas tarjetas postales, que, como su nombre indica, se cierran como una carta ordinaria, porque sus extremidades van engomadas y perforadas para que no puedan ser abiertas mas que por el destinatario.

Merced á este cierre especial pueden remitirse en ellas cualquier clase de documentos, sin que haya temor de sustracción, y su peso es muy inferior á los 15 gramos que señala como maximum la Dirección general de Comunicaciones.

El interior y última plana de la carta-tarjeta están destinados á la publicación de anuncios de los principales establecimientos, y contiene también el pliego donde ha de escribirse lo que se desea.

Las expresadas cartas-tarjetas no costarán más que diez céntimos de peseta y su explotación corre á cargo de una empresa particular.

Cartas detenidas en la Administración de Correos de esta ciudad:

D. Pedro Lozano, José Salvá, Pedro Pons (fabricante calzado), Francisco Orte-

ga Dios, Luis Alier, Ramon Gonzalez Capí (2 paquetes), Miguel Estada, José Jurbe, Agueda Lera (Campana 55), Antonia Pons Cardona, A. Radenez, Miguel Estrada.

SESION DEL AYUNTAMIENTO

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan Orfila Pons con asistencia de los concejales Sres. Colom, Sintes Pascuchi, Pons Sancho, Pons Pons (D. Antonio), Carreras y Escudero.

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se aprobó la subasta de construcción de una cochera en el Hospital Municipal, la cual fué adjudicada el 28 de Noviembre último á favor del único postor D. Rafael Morey Moragues.

Se acordó traspasar el amillaramiento de una casa y tierras colindantes á favor de Agueda Cardona Pons, accediendo á lo solicitado por José Bagur Pons.

Se acordó expedir una certificación reclamada por el procurador D. José Perez Bocco acreditativa de que el predio Algendaret figura amillarado á nombre de Antonio Carreras Vidal.

En vista de una comunicación del excelentísimo Sr. General Gobernador Militar de esta Isla se acordó activar el levantamiento del plano de alineación de la calles de Isabel II, Rector y Cuesta del General teniendo en cuenta las útiles y atinadas consideraciones que hace dicha autoridad.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

De conformidad con lo propuesto por la comisión de Beneficencia se acordó recibir las obras de cerramiento de los terrenos agregados al Hospital Municipal que fueron adjudicadas á favor de D. Juan Mari Ferrer y que se satisfaga su importe.

Se acordó también recibir la parte de verja de hierro ya colocada en el referido Hospital construida por el contratista don Marcos Pons Goñalons.

Y se levantó la sesión.

Noticias marítimas

VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «Ciudad de Cádiz» llegó á Buenos Aires el 26, procedente de Montevideo.

El «San Francisco» salió de la Coruña el 28 para Santander.

El «Ciudad Condal» salió de la Habana el 27 para Veracruz.

El «Habana» salió de Santiago de Cuba el 27 para la Habana.

El «Buenos Aires» salió de Cádiz el 28 para Barcelona.

El «Alfonso XII» llegó á Cadiz el 28, procedente de Málaga.

El «Santo Domingo» salió de Cádiz el 28 para Vigo.

El «Isla de Luzon» salió de Lisboa el 28 para Cádiz.

El «Ciudad de Santander» salió de Santiago de Cuba el 28 para la Habana.

El «San Francisco» llegó el 29 á Santander, procedente de la Coruña.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 1.<sup>o</sup>—1 vaca, 162 kilos, noria Es Cuniets; 1 ternero, 117, Llucaqueuba; 3 carneros, 38, 2 de la estancia Son Cárlus y 1 de la estancia Se Cove de Jaime; 4 cabras, 29, 2 de Binisequi y 2 de la estancia Binifailla, y 19 cerdos, 1.677.

Además 7 gallinas.

Día 2.—1 vaca, 188 kilos, Ses Ramblas;

1 id., 243, noria de Inés Olivar; 1 ternera, 121, vergei Cutainet; 1 carnero, 11, Canesta de Vicente; 1 cabra, 8, estancia Binifailla, y 5 cerdos, 436.

Además 7 gallinas.

Sociedades

El Isleño.—Se participa á los Sres. Sócios, que la Sociedad, juega el billete número 41.206 del Sorteo de Navidad.

Los Sres. Sócios que quieran interesar en el citado billete, pueden pasar por el local de la Sociedad á recoger los talones, de cinco tarde á diez de la noche los días laborables y de dos á cuatro de la tarde los festivos, hasta el día 19 del corriente mes á las nueve de la noche, en cuya hora quedará cerrado el despacho, repartiéndose el sobrante, si resulta, entre los Sócios presentes que lo soliciten.—Mahon 1.<sup>o</sup> Diciembre 1892.—La Junta Directiva.

El casino El Progreso, de S. Luis, empieza á repartir las participaciones para el billete de Navidad, cuyo reparto terminará el día 17 del actual.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 1.<sup>o</sup>—2:15 t.

Los comerciantes de la calle de la Montera, convecinos del Marqués de Cubas, al tener conocimiento de las dimisiones presentadas, han cerrado sus tiendas como demostración de sentimiento; habiéndose hecho estensivo el cierre á las tiendas de las calles del Carmen, Preciados, Portas y otras.

Los grupos han vitoreado al Marqués de Cubas y á los Sres. Villaverde y Cárdenas.

Madrid 1.<sup>o</sup>—2:30 t.

Sigue el cierre de tiendas siendo ya casi general, recorriendo algunos grupos varias calles.

Hallándose reunidos los Ministros con S. M. la Reina Regente, salieron del Consejo; el Sr. Dánvila dirigiéndose al Ministerio de la Gobernación, y el Sr. Azcarraga á la Capitanía General; volviendo á reunirse este con S. M. y compañeros, media hora después.

Continúa el Consejo con S. M. la Reina.

Madrid 1.<sup>o</sup>—3:15 t.

Ha terminado el Consejo de Ministros, habiendo explicado el señor Cánovas los motivos de la crisis de ayer.

En dicho Consejo ha sido nombrado Alcalde de esta Corte el Conde de Peñalveral; se ha firmado la combinación de algunos mandos militares; y se han acordado algunas medidas de represión, para el caso de que el cierre de tiendas degenerase en motín.

Madrid 1.<sup>o</sup>—4 t.

En la Puerta del Sol se ha presentado un grupo de alborotadores se-

guido de una bandera dando vivas al Marqués de Cubas; un cabo de seguridad les ha arrebatado la bandera y volviendo á recuperarla aquellos, siguieron por la Carrera de San Gerónimo, en donde se presentó la guardia civil dispersándolos.

Madrid 1.<sup>o</sup>—5 t.

Reunidos otra vez los alborotadores gritaron «á Palacio», y al llegar frente la casa que habita el Sr. Sagasta, vitorearon á éste, gritando abajo Cánovas. Al llegar á la plaza de Isabel los guardas de orden público desenvainaron los sables consiguendo disolverlos.

Madrid 1.<sup>o</sup>—7:25 n.

Acaba de salir de palacio el señor Sagasta, quien ha conferenciado con S. M. la Reina por espacio de cinco cuartos de hora.

El Sr. Sagasta se halla muy reservado; solo dijo que S. M. lo había recibido afectuosamente y que consideraba de importancia los sucesos de hoy como protesta, y al parecer estaba algo preocupado.

En este momento reina completa tranquilidad.

Madrid 1.<sup>o</sup>—7:45 n.

En las inmediaciones de Palacio se han formado algunos grupos que han recorrido varias calles rompiendo los faroles, pidiendo la caída del Gobierno y dando vivas á Sagasta. La policía los ha disuelto, deteniendo á quince de los alborotadores.

Ha sido nombrado Capitan General de las Baleares el Teniente General D. Agustín Araoz.

Madrid 1.<sup>o</sup>—9:30 n.

El Marqués de Cubas en su dimisión dice que renuncia la Alcaldía ante el temor de que resulte completamente estéril. En el decreto admitiéndole la dimisión se dice «quedando muy satisfecho del celo é inteligencia».

Acaban de reproducirse los grupos en la Puerta del Sol, ante la gritería de alguno de ellos la Guardia civil ha despejado la plaza.

Madrid 1.<sup>o</sup>—11:35 n.

En el Círculo Mercantil se ha acordado celebrar junta general el sábado para tratar de la manera de hacer público el disgusto que ha causado la salida del Marqués de Cubas, habiéndose convenido en dejar á la iniciativa de los sócios la fórmula de dicha manifestación. Es probable se acuerde borrar de la lista de sócios honorarios á los señores Bosch y Romero Robledo.

Créese que mañana continuará el cierre de tiendas.

Madrid 1.<sup>o</sup>—11:45 n.

Junto á la Central de Telegrafos acaba de estallar un petardo: asegúrase que estaba cargado con pólvora sola: ha roto varios cristales pero no ha causado ninguna desgracia personal.

**COTIZACIONES**

Barcelona 1.º—4'10 t.

4 por ciento Interior.	68'50
4 por ciento Exterior.	73'40
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	107'00
Id. id. id. 1890	98'00
Banco Hispano-Colonial.	86'50
Ferro-carril de Francia ex-cupon	27'45
Ferro-carril del Norte	38'90
Id. de Orense.	11'05
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	59'87
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	31'75
Id. de Almansa.	63'50
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	78'50

**Empeños del Casino Mercantil**  
Interior. . . . . 40 rs. vn. paga alcista.  
Exterior. . . . . 8 rs. vn. paga alcista.

Madrid 1.º

4 p.º Interior contado.	68'40
4 p.º Exterior	73'45
4 p.º amortizable.	77'60
Billets. Hipos. de Cuba.	106'75
Acciones Banco España	871'00
Londres 8 d. v.	29'15

**Seccion Religiosa**

**Santo de hoy**

Stas. Elisa y Bibiana vgs. y mrs. y S. Lope ob.

*Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Cármen en el Cármen.*

**Santo de mañana**

S. Francisco Javier confesor y S. Mauro mártir.

**ANUNCIOS**

**Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.**

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Diciembre de 1892.

Ha de constar de 16 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos á 10 pesetas distribuyéndose 809 premios importantes 1.120.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
7 de 5000	35.000
696 de 800	556.800
99 aprox. de 800 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pts.	79.200
2 aprox. de 2.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000

809 1 120.000  
Mahon 30 de Noviembre de 1892.—El Administrador, Diego de la Torre.

**Centro General de Negocios**

Esta Sociedad compra el coupon del próximo vencimiento de 1.º de Enero, de valores del Estado y locales, á cambios ventajosos para el tenedor.—Mahon 30 de Noviembre de 1892.—Gonalons, Carreras y C.ª.

**Banco de Mahon**

Esta Sociedad compra desde hoy el coupon del próximo vencimiento de 1.º de Enero de los valores del Estado y locales. Mahon 30 Noviembre 1892. El Director Gerente, J. J. Rodriguez.



**PIANOS BERNAREGGI, ESTELA Y C.**

Queen's Hotel

Birmingham

5 Noviembre de 1892.

Sres. Bernareggi, Estela y C.ª

Muy Señores míos y queridos amigos: Se ha recibido en Londres el piano que se les encargó por conducto mío, y debo manifestar á Vdes. mi satisfacción, por cuanto las excelencias de dicho instrumento han justificado los asertos que sobre su manufactura había yo avanzado. No ya competir ventajosamente con las fabricas nacionales, si que tambien con las extranjeras, puede hoy por hoy la suya, y en ello tengo una doble satisfacción, como español primero, y como amigo que lo es de Vdes. muy querido, su afectísimo S. S. Q. S. M. B.

ISAAC ALBENIZ.

Único representante de Casa Bernareggi, Estela y C.ª en las Baleares—es la Casa Pelló—calle de la Union—19. Encargado en Mahon Pedro Papelcudi Nueva 20.



**PASTILLAS PARA LA TOS**

**DEL DR. KLEIN**

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Así como las pastillas NIELK son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas pastillas del DR. KLEIN constituyen un remedio seguro para curar toda clase de TOS, ya sea de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc., etc. No contienen morfina, y por lo mismo están exentas de los inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta en las Farmacias, á 6 reales caja, en Mahon, Farmacia del Dr. Ferrer, Castillo núm. 11.—Depósito por mayor, DR. KLEIN, Escudillers, 82, bajos, Barcelona. Depósitos: Hijos de J. Vidal y Ribas; Sociedad Farmacéutica Española, V. Ferrer y C.ª y Uriach y C.ª



**BAZAR CANET Y PONS**

**AVISO**

Segun sueños de los sonámbulos. Mis. Holgok de Londres y Mm. Villiem de Paris es este año el número

**10.906**

el que ha de sacar las 3.000.000 de pesetas del sorteo de 23 Diciembre.

Por eso los dueños de dicha casa que han tenido la suerte de poder obtener este número, regalan participaciones de 0'25 pesetas por cada 5 pesetas que compren de sus artículos.

Aprovechad la ocasion, pues por cada 5 pesetas de género tendréis 1.500 pesetas de regalo.

Canet y Pons, Nueva 39.



**AVISO**

**A LOS OFICIALES ZAPATEROS**

**TINTA LEGÍTIMA AMERICANA**

Habiéndose manifestado por varios oficiales zapateros vehementes deseos de adquirir para su propio consumo la legítima

**Tinta Americana,**

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por reunir cualidades superiores sobre las demas tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquellos á esta su casa, tenemos la satisfacción de ofrecerles la legítima

**Tinta Americana**

al peso, preparada para usarla al momento que la deseen y con la seguridad y garantía absolutas de que emplearán

**Tinta legítima Americana,**

con la cual alcanzarán un tinte negro abillantado y economía de gasto y tiempo; pues con una sola capa de dicho líquido se obtiene un brillo permanente, bastando frotar ligeramente con un cepillo (no con trapo) para que quede inmediata y completamente pulido el zapato

Recomendamos, pues, á todos los oficiales zapateros el uso de la legítima

**Tinta Americana,**

que reúne, sobre cualquiera otra, propiedades excepcionales y es, por tanto más ventajosa al par que más económica.

Se vende á 80 céntimos de peseta la libra de 400 gramos en la DROGUERÍA MAHONESA DE VALLS Y PONS, depositarios exclusivos en Menorca.

8, NUEVA, 8. MAHON

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 30.

**CARABAÑA**

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABAÑA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobacion necesaria.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

**R. J. CHAVARRI**

ATOCHA, 87.—MADRID.

**AVISO AL PÚBLICO**

**ZAPATERÍA EL PORVENIR**

DE

**GABRIEL TALTAVULL**

Prieto y Caules 72, antes Arrabal

El dueño de este establecimiento ha adquirido varios décimos del número

**48.547**

y participa al público que por cada par de calzado que compren en su casa regalará un bono de 25 céntimos de peseta.

**PRECIOS DEL CALZADO**

Botinas para caballero 7 pesetas.  
Botinas para señora todas de piel 6 id.  
Botinas para señora pala charol 7 id.  
Polacas altas para señora 8 id.  
Polacas para niños (doré) 5 id.  
Polacas de piel y charol 4 id.  
Napoleones niño blancos ó negros 3'50 idem.

Zapatos corte Solon 5 id.  
Zapatos corte Inglés 4'50 id.  
Zapatos Alfombra 3'75 id.  
Botitas 5 botones pala charol 2 id.  
Botitas 5 botones (blancas) 2 id.  
Zapatos todos charol del 22 al 32 4 id.  
Tambien se servirá á medida.

**Para vender**

Lo está la casa calle de la Luna n.º 9, pudiendo el comprador retenerse el capital á renta vitalicia. En esta imprenta darán razon.

**Cocinera**

Hay una que desea colocacion. Vive calle de S. Guillermo casa sin número.

**Para vender**

Lo está en el pueblo de Fornells la casa-fonda con ó sin muebles, propiedad de Miguel Caules. Se dará por un precio módico. Informes en la misma ó en la imprenta de este periódico.

**CRIADO**

Se necesita en el Hotel Bustamante.

**CALENDARIOS AMERICANOS**

PARA 1893

se ha recibido un elegante surtido.

**BLOQUES DE COCINA**

para 1893 á 25 céntimos de peseta uno.